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好文共赏 

 

敬业的路上并不拥挤 

蓝宇曦 2015-3-3 摘自励志一生网 

http://www.lz13.cn/zhichanglizhi/90424.html 

十多年前，我经常在深圳一家杂志上发表文章，是那家杂志的老作者，后来，那家杂志

社招聘编辑的时候，我应聘，很快接到了试用的通知。于是，我前往杂志社上班。 

那个时候，电脑还不普及，我写稿子还是用稿纸写，根本不会打字。到了杂志社编辑部

才知道，大家都会打字并且打得非常熟练，大家都把那些写在稿纸上的来稿中的优秀文章输

入电脑，每个月给领导统一送审。 

当时有六个在试用期的编辑，但是，最终只能正式录用一名。别的不说，那五人已经精

通打字了，看着他们手指在键盘上翻飞，电脑显示器上出现一排排的方块字，我羡慕极了。 

杂志编辑每个月的工作其实就是送审稿件的前几天以及终审结果出来后的几天比较繁

忙，其他的时间还是比较清闲的。我到杂志社不久，我们社长实行人性化管理，规定编辑周

一、三、五上班，二、四以及周六周日不上班。其他的编辑包括那几个试用期内的编辑都非

常高兴，这条上班制度颁布的第二天是个星期四，其他编辑齐刷刷地都不来上班了，只有我

一个人骑着辆二手自行车汗流浃背地一路奔波到杂志社上班，到了工位上就闷头在电脑前打

字。杂志社的广告部和发行部都是正常上班的，并且我们都在一个大办公区内办公，我也像

其他两个部门的同事一样，坚持五天制上班。 

经过一个月的刻苦练习，我从一个不会打字的人变成了每分钟可以打一百多个字的人，

以前一上午吭哧吭哧地打不完一篇千字文，一个月后，我已经进步到一上午可以打印二三十

篇千字文。 

我不但疯狂地学习打字，还疯狂地在网上约稿，当时很多大大小小的文学网站、撰稿人

网站都被我贴上了约稿函。很快我的作者队伍就壮大起来，可供我挑选送审的稿件自然水涨

船高地多了起来。 

第二个月，我已经赶上了那些老编辑的平均上稿量，第三个月，我已经超越了那些老编

辑的上稿量。三个月的试用期结束后，和我一起参加试用的那五个新人全部被淘汰掉，只有

我一个人留了下来。 

后来我改行进入一家广告公司做策划。隔行如隔山，我这个门外汉初进广告行业自然十

分艰难。 

一次，我遇到一个特别难缠的客户，他是一家公司的老总。这个老总生意做得大，脾气

也大，以挑剔出名。我们公司给他看的策划书，一般都被他猛批一顿然后退回，惹烦了他，

不但策划书被退回，与他直接接触的策划人员也得换人。公司已经换了三个策划人员了，第

四个安排的是我。我就不信这个邪，这个老总否决我的策划后，我干脆把笔记本电脑带上，

在他们公司的小会议室里按照他提出的意见修改策划书。那天，老总连续提出了六次修改建

议，我在小会议室连续修改六次，中午饭都没有吃。当我把第六次修改完的策划稿呈送给老

http://www.lz13.cn/
http://www.lz13.cn/zhichanglizhi/90424.html
http://www.lz13.cn/lizhimingyan/7801.html
http://www.lz13.cn/lizhimingyan/7966.html
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总看的时候，老总说道：“我不看了，我们公司这个新产品发布的策划交给你做肯定错不了，

你的敬业精神让我非常敬佩，我会给你们的老总打电话，希望这个策划书上的内容让你去具

体负责，这样，我才能够放心……” 

因为勤奋因为敬业，我不但很快在陌生的广告行业里站住了脚，而且业绩优异。 

偶然的机会，我从广告行业转行到了 IT 行业里，在一家 IT 行业公司的人力资源部负责

招聘技术人员。 

虽然“隔行如隔山”，虽然又站在一个陌生的行业面前，虽然我不认识任何一个技术人员，

但是，我没有一丝的胆怯，我坚信只要勤奋只要敬业，没有干不好的工作。 

我在网上通过 QQ 搜索，申请加入了很多有关的技术人员的 QQ 群，然后我把群里的一

些人员加入我自己的 QQ 好友里，通过这种方式，我很快与两千多名相关的技术人员建立联

系，我的五个 QQ 都加满了。因为敬业，我很快成为我们公司优秀的 HR;因为敬业，我后来

被提拔为公司人力资源部经理；同样因为敬业，我被老总提拔到现在的职位——公司副总，

负责公司的人力资源、行政以及仓库的管理。行政工作和仓库管理我以前没有接触过，但是，

同样是因为敬业因为专心研究，我把这两项分管工作也做得很好。 

从一个普通作者到一家著名杂志社的编辑，再到业绩优异的广告人，再到 IT 行业的管

理人员，每一次的角色转换我都没有紧张胆怯过，因为我始终坚信，敬业才是职场中取胜

的法宝。当你带着敬业精神走上职场之路的时候，你会觉得很平坦，你会觉得很宽阔，你

会惊奇地发现，这条路上一点都不拥挤。 

 

 

 

 

 

公益前沿 

 

一.姚明提案成热点 体育课人见人爱的日子要来了吗○1  

在今年的全国政协十二届三次会议期间，姚明带来了推广专项体育课的提案。他在提案

中分析说，专项体育教学的目标是促使学生在掌握“教学大纲”要求的基本技能的同时，可

以至少掌握一种专项技能，了解专业术语、裁判知识，进而理解项目的文化内涵。这样，学

生即使运动能力不一定能达到专业水准，也一定会对这个项目有兴趣、懂门道，在赢得自信

心的同时，为终身锻炼奠定坚实的基础。 

“就像只给你看五线谱而不给你钢琴，你学半天也学不会什么是音乐，但是如果先给你

钢琴让你听到美妙的音符，再给你五线谱让你把音符串联起来演奏，也许你会有机会成为一

个音乐家，或者至少有机会成为音乐爱好者。”姚明说。在他看来，专项体育技能就是学习

音乐所要具备的乐器。 

http://www.lz13.cn/lizhi/zhichanglizhi.html
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二. Apple Watch 将于 4 月 24 日正式发布，中国位列首发名单——可

以提供健康报告的手表② 

北京时间 2015 年 3 月 10 日凌晨，苹果 2015 年首次新品发布会上，苹果首款智能穿戴

设备AppleWatch正式发布将于 4月 24日正式发售在Apple Watch首发的九个国家或地区中，

中国内地位列其中。 

在本次发布会上，苹果着重强调了 Apple Watch 的健康功能，并在发布会结束后快速推

送了 iOS8.2 系统更新，目的就是改进“健康”应用程序。具体实施中，Apple Watch 可以通过

搜集和分析健康数据，为用户提供健康报告，在用户久坐后，Apple Watch 同样会给出运动

提醒，鼓励少坐、多动和常锻炼。 

三.上海判决首例代驾撞人责任纠纷：软件运营商被判担责赔偿③ 

手机互联网时代，酒后找代驾，只需在相应的手机软件里“指点”几下，代驾司机就会上

门服务。日前，上海市民陶先生就遇上了一起涉及代驾软件的交通事故。陶先生被机动车撞

伤后要求索赔，肇事的代驾司机、车辆所有人和代驾软件运营商相互“踢皮球”。为此，陶先

生将各方都告上法庭。2015 年 3 月 9 日，上海市浦东新区人民法院开庭审理了此案，代驾

软件运营商被判承担民事赔偿责任。据悉，这也是全国首例判决的涉代驾软件交通事故责任

纠纷。  

四. NGO绿色生命在无锡展开植树节活动，两日募捐可种植3万棵树④ 

2015年 3月 12日，时值 2015年度植树节之际，NPO绿色生命创始人大地妈妈易解放会

同无锡各界爱心人士在无锡崇安寺二泉广场发起举办了一场别开生面的推动防雾霾沙漠植

树公益宣传活动。此次活动受到无锡崇安城投工会职工联合会、无锡崇安城投团总支委的大

力支持。 

无锡站公益宣传活动由无锡贝比秀儿童摄像馆徐康杰先生发起策划开展的纯公益活动。

受到爱心 365慈善基金会创始人吕江禹呈老师、中国摄影业界前辈张志强、无锡朗高社区志

愿者团队等单位和部门的合作支持，现场得到募集得 30 余万可植树 3 万棵爱心树、为我国

沙漠新添 300余亩森林。 

五.聂树斌案律师 10 年来首获准阅卷：等 10 年终于等到⑤  

2015年 3月 16日聂树斌申诉案代理律师李树亭处表示，山东高院于今日正式通知律师

阅卷。阅卷后，律师也将尽快向高院提交辩护意见。 

李树亭律师告诉新京报记者，今日 14时 15分左右，他接到山东高院一位张姓书记员电

话，正式通知他聂树斌案律师可以阅卷。由于是口头阅卷通知，李树亭和另一位代理律师陈

光武将于明日一早赶到山东高院，拿到阅卷的书面通知后，即刻阅卷。这是聂被执行死刑后

律师首次获准查阅该案完整卷宗。 

李树亭感慨：“等了 10 年，终于等到了。”他称，阅卷后将尽快向山东高院递交辩护意

见，最好是一周之内，若卷宗状况比较复杂，需要厘清的问题多，也会尽量控制在 10 天之
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内递交辩护意见。“不希望这个案件在我们手里拖太长时间。”李树亭说。 

 

○1 陈冉摘自网易网 腾讯网 

http://sports.163.com/15/0305/08/AJUB1QDE00051CAQ.html 

http://edu.qq.com/a/20150312/020897.htm 

○2 蓝宇曦摘自环球网 巴士数码 

http://world.huanqiu.com/hot/2015-03/5870222.html 

http://iphone.tgbus.com/faq/201503/20150310135829.shtml 

○3 朱洁摘自南报网 

http://www.wuchuannews.cn/a/nvxing/2015/0309/76912.html 

○4 陈冉摘自绿色生命网 

http://bbs.npo-greenlife.org/read-htm-tid-3404.html 

○5 陈冉摘自搜狐网 

http://news.sohu.com/20150316/n409871230.shtml 

 

 

 

 

 

律政动态 

 

（一）最高司法机关出台制止家暴指导性文件——认定正当防

卫、杀害长期施暴人可依法轻处 

蓝宇曦 2015-3-6 摘自腾讯公益 

http://gongyi.qq.com/a/20150306/014213.htm 

2015 年 3 月 5 日上午，最高人民法院、最高人民检察院、公安部、司法部联合发布

了《关于依法办理家庭暴力犯罪案件的意见》（以下称意见），这是我国首个全面反家庭暴

力刑事司法指导性文件，总共 25 条。《意见》指出，对正在进行的家暴采取制止行为，只

要符合刑法规定的条件就应当依法认定为正当防卫，不负刑事责任。 

背景：家暴犯罪难以及时发现 

据最高人民法院刑事审判一庭庭长杨万明说，由于家庭暴力犯罪发生在家庭内部，外

人难以知道；即使知道，受“家丑不可外扬”等观念影响，也不敢或不想报案。因此，司法

机关难以及时发现家庭暴力犯罪事实。 

一些家庭暴力犯罪被当作民事纠纷或违反治安管理行为处理，有些司法人员将家庭暴

力看作家务事，不愿介入，不予立案。而与家庭暴力犯罪相关的故意伤害罪、故意杀人罪、

虐待罪、遗弃罪等，相互之间界限模糊，给准确定罪处罚带来困难。此外，在量刑时，对

http://gongyi.qq.com/a/20150306/014213.htm
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实施家暴构成犯罪的案件，与为反抗、摆脱家庭暴力而伤害、杀害施暴人的案件不作区分，

相似案件量刑差别较大等问题，都导致了难以有效惩治和预防家庭暴力犯罪。 

对于办理家庭暴力犯罪案件，《意见》提出了四项基本原则，分别是依法及时、有效

干预原则，保护被害人安全和隐私原则，尊重被害人意愿原则，对未成年人、老年人、残

疾人、孕妇、哺乳期妇女、重病患者特殊保护原则。 

解读：同居暴力也属于家暴 

北京晨报记者注意到，《意见》首先明确了家庭暴力犯罪即发生在家庭成员之间，以

及具有监护、扶养、寄养、同居等关系的共同生活人员之间的暴力犯罪。这表明，“同居

暴力”也适用于该《意见》。 

看点 1：杀害长期施暴人可轻处 

《意见》明确，为了使本人或者他人的人身权利免受不法侵害，对正在进行的家庭暴

力采取制止行为，只要符合刑法规定的条件，就应当依法认定为正当防卫，不负刑事责任。

防卫行为造成施暴人重伤、死亡，且明显超过必要限度，属于防卫过当，应当负刑事责任，

但是应当减轻或者免除处罚。 

“对长期遭受家庭暴力的受害者，虽然犯了罪，但是在处理上与一般的杀人、伤害案

件的处理原则不同，要充分考虑到施暴人在案件起因上有明显过错和直接责任，要酌情从

宽处罚。”杨万明说，因遭受严重家庭暴力，身体受到重大损害杀害施暴人；或者不堪忍

受家庭暴力而故意杀害施暴人，情节不是特别恶劣，手段不是特别残忍的，可以认定为刑

法规定的故意杀人情节较轻，就是在三年以上十年以下有期徒刑幅度范围内判刑。 

看点 2：检察机关可以代为告诉 

《意见》要求公检法三机关接到报案、控告或者举报后，应当迅速审查，依照立案条

件决定是否立案；对符合条件的被害人无法提起自诉，其法定代理人、近亲属本身是施暴

人或者没有告诉或代为告诉的，人民检察院应当依法提起告诉。加强人民检察院的立案监

督职能，防止有案不立。 

如果被害人确实不愿报案，司法机关则应当予以充分尊重。但如果家暴行为严重触犯

了法律，比如丈夫长期虐待妻子致妻子重伤，即使妻子不想报案，司法机关也应依法立案

侦查。 

看点 3： 遗弃且有希望或者放任被害人死亡的情节可按故意杀人论处 

《意见》还对虐待罪和遗弃罪的定罪标准予以明确。《意见》规定，对于被告人主观

上不具有侵害被害人健康或者剥夺被害人生命的故意，而是出于追求被害人肉体和精神上

的痛苦，长期或者多次实施虐待行为，逐渐造成被害人身体损害，过失导致被害人重伤或

者死亡的；或者因虐待致使被害人不堪忍受而自残、自杀，导致重伤或者死亡的，属于刑

法规定的虐待“致使被害人重伤、死亡”，应当以虐待罪定罪处罚。 

对于具有对被害人长期不予照顾、不提供生活来源；驱赶、逼迫被害人离家，致使被

害人流离失所或者生存困难；遗弃患严重疾病或者生活不能自理的被害人；遗弃致使被害

人身体严重损害或者造成其他严重后果等情形，属于刑法规定的遗弃“情节恶劣”，应当依

法以遗弃罪定罪处罚。 

《意见》还规定，对于希望或者放任被害人死亡，不履行必要的扶养义务，致使被害
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人因缺乏生活照料而死亡，或者将生活不能自理的被害人带至荒山野岭等人迹罕至的场所

扔弃，使被害人难以得到他人救助的，应当以故意杀人罪定罪处罚。 

 

（二）坚定捍卫宪法确立的税收法定原则——2015 年两会期间“税

率法定”重回《立法法》修正案 前后 96 小时 

陈冉 蓝宇曦 2015-3-13 摘编自新闻纵横 搜狗百科 新浪博客

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA3NjQ1NTAyOQ==&mid=204171531&idx=1&sn=87c18c4b38ec4f3ca89bb7c

32bc2159f&3rd=MzA3MDU4NTYzMw==&scene=6#rd 

http://baike.sogou.com/v389804.htm 

http://veisen.blog.sohu.com/56702998.html 

1.什么是税收法定原则？ 

所谓税收法定原则，是指由立法者决定全部税收问题的税法基本原则，即如果没有相

应法律作前提，国家则不能征税，公民也没有纳税的义务。税收主体必须依据且仅依据法

律的规定征税；纳税主体必须依据且仅依据法律的规定纳税，税收法定肇始于英国，现已为

当今各国所公认，其基本精神在各国宪法或税法中都有体现。其具体内容包括三个部分：税

种法定、税收要素法定、程序法定。 

2.世界各国和中国税收法定的规定和体现 

在当代世界上的一些法治国家，税收法定的宪政精神受到越来越广泛的认可。几乎所有

倡导法治的国家，都在其宪法和国家的宪章性法律文本中设置了税收法定的有关内容。 

这方面的例子很多。譬如，法国宪法第 34 条就规定：“各种性质赋税的征税基础、税率

和征收方式，必须以法律规定”；意大利宪法第 23 条规定：“不根据法律，不得征收任何个

人税或财产税”；日本宪法第 84 条则规定：“新课租税或变更现行租税，必须有法律或法律

规定的条件为依据”；芬兰宪法第 61 条规定：“税收，包括关税在内，不论是否规定期限，

均应根据法律规定。取消或变更原有税制或纳税义务也应根据法律规定。”中国宪法、税收

征收管理法中都有税收法定原则的要求，在即将制定的税收基本法中亦应明确规定。 

3. “税率法定”何以最终在正式颁布《立法法》中确立 

会议期间，立法法修正案草案三审稿删除“税率法定”表述引发的争议。12 日下午，从

十二届全国人大三次会议主席团传来消息，全国人大法律委员会建议，将立法法修正案草案

中“税种的开征、停征和税收征收管理的基本制度”这一法定事项的表述，修改为“税种的设

立、税率的确定和税收征收管理等税收基本制度”，再次明确“税率法定”原则。 

从代表委员们 3 月 8 号拿到删去了“税率法定”表述的立法法修正案草案三审稿，到他们

得知“税率法定”原则被再次明确，这一删一加间历时四天四夜、整整 96 小时。这一过程中，

中国财税法学研究会会长刘剑文以学会名义向全国人大法工委、预算工委递交了《关于完

善税收法定的建议》；全国人大代表、山东电影电视剧制作中心艺术副总监赵冬苓也联合几

位人大代表提出了相似建议。 

3 月 8 号下午 3 点 

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA3NjQ1NTAyOQ==&mid=204171531&idx=1&sn=87c18c4b38ec4f3ca89bb7c32bc2159f&3rd=MzA3MDU4NTYzMw==&scene=6#rd
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA3NjQ1NTAyOQ==&mid=204171531&idx=1&sn=87c18c4b38ec4f3ca89bb7c32bc2159f&3rd=MzA3MDU4NTYzMw==&scene=6#rd
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=7518304&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=66429747&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=7905962&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=6011&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=796142&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=796142&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=796142&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=7883332&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=4283446&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=7457156&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=7457156&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=7457156&ss_c=ssc.citiao.link
http://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=9489186&ss_c=ssc.citiao.link
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全体代表委员走进人民大会堂，听取李建国副委员长关于立法法修正案草案的说明。其

中一些一直关注“税收法定”的代表委员意外的发现，手上的草案三审稿相比之前的二审稿变

了样——“纳税人、征税对象、计税依据、税率等基本制度”由法律规定的提法被简化。 

9 号开始 

朱征夫（全国政协委员、全国律协副会长）、蒋洪（民革中央委员，全国政协委员）等

法律、财税行业代表委员开始通过媒体发声，表达不同意见。9 号下午，全国人大法工委有

关负责人在发布会上回应，相关修改并未改变立法原意，只是此前表述不够科学。 

10 号上午 

赵冬苓继续在山东代表团大会发言，建议恢复此前表述；相比前一天的小组讨论，她的

言辞温和了一些。 

10 号夜里 11 点 59 分 

赵冬苓收到武汉大学法学院教授熊伟的短信，希望她继续提交建议。因为议案截止日已

过，一开始，赵冬苓本想拒绝，但经过几番短信来回，她决定再试一试。 

赵冬苓：在那个点，他还在和北大的刘剑文教授网上讨论这个问题，就觉得不应该放弃，

还要再努力，也希望我能再坚持。熊伟教授是早上 4 点把他帮助起草的建议案发过来的，而

且是一个非常详细的建议案。我早上起来，把它拿到，做了一些自己的修改提交上去，还联

络了两个代表。 

11 号下午 

在一个财税界会议上，这一问题成为讨论焦点，很多财税专家告诉赵冬苓，希望自己的

意见能被转达。 

赵冬苓：就像刘剑文教授他们几个，以中国财税法学会的名义给人大法律委员会写了建

议书，又以中国法学会的名义写了建议书，我觉得他们非常坚韧。 

11 号晚上 9 点多 

赵冬苓收到刘剑文的短信：“可能要加税率”。 

12 号 

也就是昨天上午，全国人大法律委员会主任委员乔晓阳在大会上报告说，针对一些代表

将税收要素中的“税率”予以明确列举的建议，按照落实税收法定原则的要求，建议将这一项

的表述修改为：“税种的设立、税率的确定和税收征收管理等税收基本制度。” 

13 号下午 

小组讨论前，赵冬苓拿到了最新的文本，此时距离她拿到此前的草案三审稿，整整过去

了 96 个小时。 

赵冬苓：我一进门他们就赶快塞给我。大家就说你看看，你看看，我一看吓我一跳。虽

然说刘剑文已经提醒我了，但是我没想到居然是真的。尽管还不是太完善，我认为第二稿的

表述是最完善的，他把税收的四个要素全说上了——纳税人、纳税对象、计税依据和税率。 

记者：下一步为了推动剩下的那几个要素，您还有什么打算吗？ 
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赵冬苓：要和专家商量，要和专家讨论。 

记者：现在的心情？ 

赵冬苓：挺高兴吧，我觉得代表发声儿还是有作用的。 

同一时间，在全国政协社科界别讨论会上，记者告知最早通过媒体发出不同意见的朱

征夫委员最新的修改，他连说了三声“好”。记者把全国人大法律委员会的决定依据读给他听，

他说，这就对了。 

朱征夫：对了，可以，把税率加进去了，这更接近于税收法定的精神！ 

记者接着找到了同一界别的全国人大常委会法制工作委员会副主任阚珂委员。 

阚珂：立法要很慎重，提到大会上的法律草案都是经过常委会审议过的，在每一次提请

审议之前都会做修改，在审议过程中还会做修改。我们这次开会让代表审议，就是让人家充

分发表意见，尊重代表的意见才是尊重人民的意见。谁立法？是代表在立法。 

 

 

 

 

本期人物 

 

柴静“我要做的事，就在此时，就在此刻，就在此地，就在此生” 

朱洁 蓝宇曦 2015-3-1 摘编自网易网 百度新闻 百度百科 

http://news.163.com/15/0301/02/AJJA7RTH00014Q4P.html?bdsj 

http://tieba.baidu.com/p/3608216758?fr=ala0 

http://baike.baidu.com/link?url=cYvEdLfvLMyhrRbU7INTimq3bLpmUPPV8nPr3BwLmzjmdQZYLT7NUWAEAIoG9z1

nzhZWzflPQAB7QB4PIVM1Q_ 

一、入选理由 

2013 年初柴静怀孕，但她未出生的孩子却被

检查出患有肿瘤，一出生就要进行手术，在照顾孩

子的过程中，柴静对雾霾的感受却越来越强烈，“生

活在一年竟有 175 天污染的北京，害怕女儿有一天

会问我‘什么是蓝天’‘为什么老把我关在家里’，加上

全社会对空气污染问题也越来越关心，职业训练和

母亲本能都让我觉得应该回答这些问题：雾霾是什

么？从哪儿来？该怎么办？”。 

2015 年她自费投资了一百万作为拍摄费用的

纪录片《穹顶之下》在网上推出。这部时长达 103

分钟 55 秒的视频聚焦雾霾问题引起网上的热议。

柴静说“我不满意，我不想等待，我也不再推诿，

我要站出来做一点什么。我要做的事，就在此时，就在此刻，就在此地，就在此生。” 
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#柴静雾霾调查#【《穹顶之下》数据统计】据@数据化管理 统计：截至 2015 年 3 月 1

日早 9:00，➊腾讯播放 7426 万次，顶 4316，踩 56；➋乐视播放 1063 万；➌优酷播放 1006

万；➍搜狐播放 203 万；➎爱奇艺 109 万；➏凤凰播放 69 万；➐土豆播放 63 万；➑合计

播放 9939 万。 

二、人物介绍 

柴静，著名传媒人，前央视主持人，记者。

北京大学艺术硕士，曾长期制作污染治理报道

如《山西：断臂治污》《事故的背后》《尘肺

病人维权调查》等，获选 2007“绿色中国年度

人物”，中国环境文化促进会理事。2014 年初

从央视辞职，2015 年初推出空气污染深度调

查《穹顶之下》。 

2003 年 4 月，央视《新闻调查》出镜记

者，同时也是第一个“零距离”报道“非典”的记

者；同年，非典肆虐。她深入到一线，七次与非典病人面对面，参加了《北京“非典”狙击战》

的拍摄，成为最早冒死深入非典第一线采访的记者之一。被评为“2003年中国记者风云人物”。 

2013 年柴静出版讲述央视十年历程的自传性作品《看见》，引起热议，销量超过 100

万册，成为年度最畅销书籍。 

三、人物故事 

1. 人去做什么，是因为心底有爱惜 

自离职央视后，沉寂许久的柴静 2015 年 2 月 28 日携个人视频新作 《穹顶之下》宣告

归来，并在短时间内引起广泛关注。 

记者了解到，这部时长达 103 分钟 55 秒的视频聚焦时下热点的雾霾问题，片中，继续

柴静的深度调查风格，用将近一年的时间深度解析了雾霾的生成原因和解决之道。她也首度

透露当时辞职的原因是由于女儿在其怀孕期间就被诊断患有良性肿瘤，自己才辞职专程陪伴

女儿。“以 PM2.5 之微小，人眼无法看到，这是一场看不见敌人的战争。” 

2．关注雾霾 出于职业训练和母亲本能 

自去年初被曝生下女儿到去年 10 月证实离职央视，柴静的动向一直颇受公众关注。当

时晨报就通过柴静前同事邱启明确认到，柴静在 2013 年底《看见》栏目停播后，便已离开

央视，主要工作就是在家照顾女儿。 

直到《穹顶之下》播出后，柴静才在接受人民网采访时透露，辞职的重要原因，就是因

为孩子生病。在《穹顶之下》的开头，回顾了怀孕时的经历，“听到她（女儿）心跳的一瞬

间，对她没有别的期望，健康就好，但是她被诊断为良性肿瘤，在出生之后就要接受手术。”

片中，柴静毫不掩饰女儿对自己拍摄这一视频的影响，“以前我从来都没有对污染感到过害

怕，去哪儿我都没戴过口罩，现在有个生命抱在你怀里，她呼吸、她吃、她喝都要由你来负

责，你才会感到害怕。”她在人民网的采访中也承认：“一个人没有当妈妈之前，这个世界只

跟你有几十年的关系，到此为止，我对我的一生负责任就可以了。但确实有了她之后，你跟

未来世界有了关联，有了责任。 



 12 

3．自掏百万 调查近一年追问雾霾治理 

这一调查视频除了对近一年来的雾霾状况进行了数据化的对比分析外，柴静还发挥了自

己采访的特长，拜访了环保、石化等多个行业和领域的专家。采访中柴静表示，这部纪录片

风格浓郁的调查视频，只是个人的调研，播出也全是公益性质，费时将近一年，花费则差不

多一百万左右，都是自己投资的，主要靠自己之前出书的稿费。 

据悉，为了完成这些难度不小的调查，柴静走访了多个污染现场寻找雾霾根源，并奔波

于中国、美国、英国寻求空气污染治理的教训与经验，亲自和同伴一起拍摄、编辑视频。作

为世界上发展最快的发展中国家，我国不得不同时面对数量和质量要求这两大挑战，我国燃

煤和燃油大概存在“消耗量大”、“相对低质”、“前端缺少清洁”、“末端排放缺乏控制”四大问

题。《穹顶之下》尝试揭示这几大问题背后的管理与执法困境。 

柴静说，当前《大气防治法》正在修订，她已将整理的资料发给了全国人大法工委，希

望能为法律修订带来一点参照。全国人大法工委方已逐字看完并附上建议返还给她，表示会

在修订时考虑相关问题。正在制订国家油气体制改革方案的小组成员同样收到资料，并表示

欢迎更多探讨。 

4．点击爆棚 环境问题引发不少人共鸣 

《穹顶之下》在各大视频网站播出之后，引起不少网民的关注。截至记者 2 月 28 日晚

20 点 30 分发稿时，各网络平台已累计播放超过 3500 万次，这个数字如何理解？《纸牌屋》

（美国热门电视剧）第二季开播时，一周的点击只有 2000 万上下，《穹顶之下》的热度已

超过了很多热门电视剧。同时，其在微信、微博等社交网络上更是引发“刷屏”效应。 

可以说，在环境污染这个全民休戚与共的问题上，《穹顶之下》引起了不少人的共鸣，

“不要等问题出来后再去挽回。我们生活在同一片天空下，雾霾已经成为每个人必须应对并

亟需解决的问题！远离雾霾，呼吸同一片纯净天空！”片中柴静“说实话我不是多怕死，我是

不想这么活”等“名言”也迅速成为网络热点。 

柴静称这次的调查纪录片，只是个人调研，播出也是公益性质，与其做事的都是自己的

朋友。“如果将来有机会，希望仍能与他们一起，为转型中的社会做一点记录和分析的工作。” 

5．质疑之声 以女儿病情开场是否客观 

《穹顶之下》热播之时，也有部分声音表示：柴静以自己孩子的病情作为开场来切入这

个话题，是否客观？一位曾经参加柴静模拟演讲的记者 2 月 28 日在《这一年，我所见证的“柴

静与雾霾的私人恩怨”》中叙述道，柴静的家人很支持她讲出孩子的故事，但出于新闻客观

性的考量，柴静曾经很犹豫：“我一直在犹豫要不要放女儿的故事。这个犹豫一定会持续到

片子录制之前。” 

她这样回答：“我有一个很大的顾虑，就是说我有没有权力说到她？因为那是她的生命

和她的生活，我必须要考虑说出来之后她将来可能会承受什么，这种压力最大。后来我先生

说，你还是说吧，我深刻地感觉到你在有孩子，尤其她生病后，才会对空气污染这件事有了

完全不同的态度。他说，这是你回避不了的一个基本动机。他说，如果你回避了她生病，这

种态度里面其实隐含着一个问题，就是说好像生病本身是不好的，或者是羞耻的。不用太顾

虑和紧张，要相信这个社会的基本善意。这句话对我有说服力。” 

而中山大学传播与设计学院院长张志安在微博中这样写道，“柴静对报道角色的处理：

她讲故事的切入点是个体（女儿）遭遇，但整个片子是深度报道、调查报道，她既是参与者
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和体验者，但主要是报道者和调查者。” 

四、人物访谈 

人民网记者：你怎么想

到“雾霾”公之于众的？ 

柴静：一开始没有想要

公开，只是自己找资料，找

专家问，想解开一些迷惑。

我调取了十年来华北上空

的卫星图片，可以看到空气

污染早已存在。我找了奥运

空气质量保障小组组长唐

孝炎院士，她提供给我 2004

某个月的 PM2.5 数据曲线，

相当于今天的严重污染，首

都机场也关闭了，只是当天

新闻报道是雾。可见当时整

个社会对空气污染缺乏认

识。 

我做过不少污染报道，总觉得好象看到烟筒，看到厂矿才会有污染，所以生活在一个大

城市里就无知无觉。 

人都是从无知到有知，但既然认识到了，又是一个传媒人，就有责任向大家说清楚。不

耸动，也不回避，就是尽量说明白。因为如果大家低估了治理的艰巨和复杂，容易急，产生

无望的情绪。如果太轻慢，不当回事，听之任之，更不行。 

人民网记者：你以前也做过很多污染报道，并且被评为环保部 2007 年度“绿色中国年度

人物”，这次与你以往报道有何不同？ 

柴静：这些年我做过的一些污染报道，但都是就事论事，停留在监督某些排污企业和地

方政府 GDP 冲动上，我自己也停留在一种“要发展还是要环保？”的简单思维方式上。 

这次拉开时空，对过去的问题再回访，再思考这些高耗能高污染企业的产业现状，看到

它们对中国经济的影响，我感觉环保与经济发展并无冲突。环保不是负担，而是创新的来源，

可以促进竞争，产生就业，拉动经济。国际治理污染的经验也证明了这一点。第一，政府减

少不必要的行政干预，让市场成为配置资源的主要力量。第二，政府不可或缺，必须通过制

订政策，严格执法，来保证市场竞争的公正公平，优胜劣汰。 

人民网记者：那你觉得普通人应该怎么做？ 

柴静：我自己并不想鼓动号召他人必须做什么、应该怎么做，那有一种强迫性。小时候

有一次，我把肥皂水倒在了树根上，我奶奶没说什么，只是拿小铲子把肥皂水铲起来，埋在

了别处——人去做什么，是因为心底有爱惜。 

我自己曾经对雾霾无知无觉，现在我对空气有我的爱惜，所以我去找适合我的方式，比

如尽量不开车，比如参与公众参与立法研讨会，与扬尘的工地交涉，打环保举报电话

12369(12369 是由国家环保部设立的公众举报热线电话，其执法管辖的重点，是以营利为目
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的的企事业单位生产经营所产生的水、气、声、渣。)，要求餐馆安装上法规要求安装的设

备，要求加油站维修油气回收装置。我把这些也呈现出来，这些只是能做的一小部分事情。

我相信，别人心底有自己的爱惜，有适合自己的实践。 

 

绿色家园不是梦！ 

 

 

柴静告诉你中国的天空，我告诉你中国的海底 

陈冉 2015-3-4 摘自人大经济论坛 

http://bbs.pinggu.org/thread-3597383-1-1.html 

一.每个人的大海：很多人误会了大海的包容，忽略了她也会哭泣 

我们时常在海边看到这样的画面：退潮后的海边，游客们拿着各自的海获摆着各种造型

拍照，而后把这些海洋生命扔在海滩上任其死亡。我们还时常看到，网络上、手机里，陌生

的熟悉的人手拿珊瑚或海洋生物在炫耀着他们的海边假期。 

很多人都可以对号入座，因为或许你也曾这样做过。大海具有无与伦比的包容，所有在

海滩上的，活的死的生物，俱在潮涨潮落、浪来浪去之间洗刷一新。但这也让很多人也误会

了大海的包容，忽略了她也会哭泣。 

十年前，尚未去过海底的时候，我以为大海可以无限索取，以为它是无限富有、取之不

尽的宝库。那时我狂爱海岛探险，时常玩海岛求生，而海底的各种生物都成为我的猎杀目标，

包括各种珍稀贝类。十年后我再去当年的海岛，发现那里的海底变得象黄土高坡一样，凄凉，

无生命迹象，花园般的珊瑚空遗残骸。我震惊了。大海还是大海，而海底已不是当年的海底。

珊瑚死亡，鱼儿不在。 

当我成为一名潜水员后，才知道大海并不是无穷无尽的，大海也有它的脾气，它也会生

气会死亡。当海龟挂在墙上，海马泡在酒里，珊瑚摆在客厅，贝壳成为工艺品，小丑鱼活在

鱼缸里时，我知道大海要生气了。沙难没有了，清澈的海水没有了，最重要的是，海里的虾

兵蟹将，鱼儿螺儿也没有了。 

和地面光鲜漂亮、海底满目疮痍的中国相反，东南亚国家陆地上大多破破烂烂，海底

却是天堂。因为物种丰富，且气温和水温在三十度左右，全年都适宜潜水，很多地方的海

洋名片就是：海底花园、珊瑚花园、玳瑁高速路……东南亚及太平洋上的岛国吸引了全世界

的海底观光客前往。 

通过潜水旅游，带动了当地的旅游业、交通业、航运和酒店餐饮服务业，及休闲渔业

的发展。在某些地区，一平方公里的珊瑚礁，每年可产出将近 3 百万美元的观光收入，相

比之下，在相同地区如果进行炸鱼等破环性的作业，只能产出 1.5 万美元的收益，而且是一

次性的。 

我国与这些国家的海洋资源差距为何这么大？我想，一是因为我国海洋发展的产业链出

了问题，二是整个社会公民的海洋环保意识不够。在中国，官方机构在这方面做的研究与实

施本身少之又少，民间更缺少海洋环境保护的公益机构，整个社会对海洋环保、海洋公益的
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宣传几乎没有（至少教科书上没有，从小就没学过）。据研究表明，目前全球的珊瑚礁如果

不加以保护，50 年后将尽数毁灭。那时，也许我们的子孙后代就会把地球的生态毁灭归罪

于我们今天的行为。 

大海，它的所有权并不只是海边居民，而是全人类，请大家善待海洋，尊重海洋生物，

从自己在海边游玩时的行为约束做起，从不伤害海洋生物做起，加入身边的海洋环保组织，

提供力所能及的帮助。 

因为，每个人都有一个大海，每个人都可以在海里自由自在。 

二. 中国海洋现状：你们看到的只是海水，我看到的是荒凉，如你们看到的是美景，我

看到的是死亡 

本人没有一百万，也

难于见到官员专家学者，

更没有谁愿意提供准确的

数据报告。所以，小编也

不准备用数据说话。还好，

小编是一个潜水员，还能

时不时到中国的海底去看

看。还能实时感受到中国

海洋环境的时过变迁。所

以，趁着大家对陆地上天

空还感兴趣的时候，大叔

也老调重弹一下。 

2013 年，大叔与几个爱海之人共同发起成立了一个海洋志愿者组织：海南省贝类与珊

瑚保护学会。成立之初就想发起一个南中国海的珊瑚与贝类调查计划。并提出了一个活动的

宗旨：为了中国海，还能无限蓝。
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外国人说我们中国是一个农耕民族，不懂海也不爱海也不会用海，我沉默了。对于一个

从小在海边长大的孩子，我深知大海就是我们的生命，而对于内陆长大的人们而言，大海只

是他们的风景。 

不知从何时起，我儿时玩

耍的沙滩慢慢就不见了，海水

慢慢不清了，鱼儿珊瑚慢慢没

有了。而家乡的渔民们开始洗

脚上岸了。我却开始爱上海洋

了，但今天的海与当年的海就

象柴静片中的蓝天对于雾霾。 

最终我们的“为了中国海，

还是无限蓝”还是没有搞成，因

为没人也没钱支持我们的行

动，珊瑚保护区听说我们到他

们的海底看看就一口回绝，承

包海岛海域经营水上运动的老板每天用麻袋装钱运回陆地，一听说我们要到他的海里看看也

不同意。 

我还是能到水下去看看

的，海南周边近海，一些所谓

的国家级珊瑚保护区，还在国

人心目中的天堂西沙。 

你们看到的只是海水，我

看到的是荒凉，一如你们看到

的是美景，我看到的是死亡。 

你在岸上看大海，但你不

知道海底在哭泣！  

海南有一个很美丽的岛，叫

大洲岛，沙滩与海水堪比西沙，

多年前也是珊瑚面林鱼儿成群，

国家在上面设了个处级的保护

站，保护站上长年有一两个临时

工值班，临时工招的都是当地的

渔民。 

很多的驴友会跑到岛上去，

还有一些过往的渔民，然后生活

垃圾成堆。这是看得见的，没看

见的都到了海底。 

 


